conséquence des principes théologiques. M. Marc Sangnier veut surtout convertir les prêtres à ses chères théories, il recherche les occasions de leur parler... et quelques évêques lui facilitent cette tâche. Il entraîne les jeunes, fait réfléchir, et parfois douloureusement, les vieux, qui ne se grisent pas de quelques phrases, mais vont plus loin et plus haut. L'action de M. Marc Sangnier est, selon luimême, parallèle à celle de l'Eglise; mais il n'y a point de pont qui réunisse ces deux voies, et il refuse obstinément d'en jeter. L'Eglise poursuit sa route, lui suit la sienne. C'est là une imprudence : car, comme le Souverain-Pontife le dit aux Italiens, on ne peut pas faire œuvre catholique sans se soumettre absolument à la direction de l'Eglise. Et il semble que M. Marc Sangnier réalise en France, ou tend à réaliser, ce que Pie X blâme avec raison en Italie. Les démocrates chrétiens italiens ne veulent point que les évêques se mêlent de leur action, comme M. Marc Sangnier ne veut point que son Sillon relève des évêques. On peut résumer les desiderata que suscite l'œuvre de M. Marc Sangnier dans cette conclusion d'un article de l'abbé Delfour, dans l'Université catholique : « On vous demande de méditer la maxime favorite du cardinal Guibert : le blen ne fait pas de bruit et le bruit ne fait pas de blen. On vous demande de vous recueillir quelquefois, de témoigner aux méchants un peu moins d'amour et aux bons un peu moins de haine ; on vous demande surtout de penser clair ».

— La brochure annoncée sur la question de la dotation du Saint-Siège vient de paraître et suscitera d'ardentes polémiques. Son titre est La dotazione imprescrittibile della legge delle guarentigie. Mais à l'encontre des brochures précédentes, celle-ci est signée et son auteur, Mgr Nazzareno Patrizzi, est un jeune prélat attaché à la Congrégation des Evêques et Réguliers. Or le fait qu'elle est signée par un prélat qui a une charge dans une Congrégation et veut y faire sa carrière, a une importance considérable. Il est clair que Mgr Patrizzi ne s'est point jeté de gaîté de cœur dans cette question qui